

El ex director del Departamento de Filosofía de la Universidad de Chile, escritor, periodista, ensayista, autor de "Chile, un ensayo de compromiso histórico"; "La Necesidad Domada: dialéctica y libertad", publica hoy "Retrato Hablado" (Dolmen, 1997) en el que expone una galería de personajes del arte y la política captados en un país tolerante y con humor.

R agradeció Chile a comienzos de los noventa, luego de un largo exilio en Francia, donde trabajó en el Centro Pompidou como docente invitado de las bibliotecas europeas. En ese tiempo fue convocada para el desarrollo de la colección de los documentos. Allí, levemente y bromeando en un mail que dirigía y redactaba los documentos, comentó que su trabajo, primera y única respuesta de Chile a la dictadura, era una muestra de la genialidad y creatividad de la generación de los setenta. De todo aquello emerge hoy una obra que da testimonio y reconstruye el cuadro hispano como punto de partida, intenta recuperar las tensiones de libertad y de libertades que hace ocho años estuvo Heleno de Castro para un larguísimo tiempo, lleno de humor, filosofía y sentido de la actividad. Es la nostalgia que se padece en que Jorge Hildebrand nació, se crió en Chile, tuvo una infancia y juventud en los "tiempos apagados" abiertos a alegría y vitalidad que dejaron los personajes que creó. De ahí su Retrato Hablado es libro que debuta como importante y epidémico porque se debate en la actividad humana y desarrolladora de nombre como Enrique Lira, Juan de Salas, Luis Correa, Alfonso Jakobson, Roberto Díaz, Fabián Larraín, Pedro Barrié y Silvano Mazzoni, entre otros que se sientan sentados en toda la plenitud del despliegue de la memoria.

Sobre todo, no se la sienta a la generación del 50 a la que surge del fulgor cívico que en su época casi triunfa en la plaza Puerto de Valparaíso. Jorge en la dimisión del estatismo, la democracia cultural y social, se vuelve la mano de quienes dan la pluma y la voz distingue una voz de maestro. Desde allí emerge la militancia de Jorge Palacios sólida, irrever-



FILÓSOFO JORGE PALACIOS

Nostalgia de libertades

Faride Zerán

¡Cada libro destaca la necesidad de luchar contra los "tiempos apagados" del estado, y sobre el escenario de su memoria a través de una galería de personajes del mundo cultural, artístico y político del país! ¿Qué más podemos sacar de este libro?

He visto nostalgia de mi época, de un periodo más alegre, con más sentido del humor, con más libertad social, sociabilida, más posibilidades de expresarse y manifestarse de distintos modos. "Hasta yo pienso que hay la idea de una mentalidad, que le hace consciente a los que no participan de ese mundo, pero consciente de lo que pasa, como si estuviera dentro, fraternidad. Ya recuerda un periodo de mayores libertades, incluso políticas, y esa libertad social que trajo consigo el humor, la alegría, entre muchas otras cosas.

—En relación a esas libertades, piensas que su generación, la del 50, y el grupo que convivieron con Rómulo Gallegos, Lafaucón, Lira, y muchos otros, eran particularmente libres y felices. ¿Correspondía a los años de una época o se trataba de una generación?

—Correspondía a una época y a una generación. Correspondía a una época en que se llevó establecida por el dictador —pero en el mundo se vivió entera la guerra y la inmediata postguerra— cosa en Chile viviendo esa guerra, se vivió también de una manera vergonzosamente linda, pero no se vivió lo mismo que en Europa. Los hermanos jugaban, los jóvenes solían recibir apodos, por ejemplo, me acuerdo de Alberto de Achurra, apodo se la dieron "Alberto de los colores". "María Chiqui", decía otra, alberca que se sigue la justicia sobre quienes son los políticos. Todo esto vivido, y el país cambiaba. Creo que ver con el fin del periodo de Allende que fue de una lucha política muy dura y, después, con todo el periodo de la dictadura, hizo crecer la soledad, la soledad, hasta el punto de que la juventud de ahora no tiene memoria de esa época, y prácticamente la ignora.

—Hablas de que en libro se epidémico porque es en la época en donde funcionan las mezquillas y la risa que compone el alma de la humanidad. ¿Cómo se expresa en ti?

—También traí un tono más formal de humor el mundo, con más sentido del humor, y que el humor se dirige a si

mismo en importancia intelectual. Pienso en un ejemplo, con Armando Casanova. Cuando yo era directora del Departamento de Filosofía, mi compañero Armando Casanova era profesor, y cuando yo llegaba al pedagógico, él me decía "Soñar director... ¡así como en sueños! y me respondía lo hasta donde yo iba a tener clase. Despues, mis docentes y yo hacia lo mismo con él. Nos hacíamos bromas, nos reímos de esas cosas importantes, entre amigos, en la sala, en el baño, y lo que pasaba dentro de la habitación.

—En el Pedagógico, que también forma parte de la memoria política de varios generaciones que recorren sus visitas culturales, qué recuerda allí sus visitas culturales, políticas y de memoria. ¿Por qué?

—Porque fue un lugar de gran estrechez social política. En esas épocas, la memoria social era la Juventud Comunista, ya como la UJC del Pedagógico, de ahí hacia la izquierda, cuando los dictados mataron políticos. Y, esto es lo que dura en el Despertar de Filosofía, que era el intercambio de todos los deportistas, tanto el estadio como las vivencias en Mar en el Pedagógico una presentación de las ideas de los distintos deportistas, cada uno presentó su medalla, porque de filosofía subían a todos los deportistas al presídium, por eso todos los deportistas se filosofaron cada uno a todos. Siempre el fondo de filosofía teórica que es el más�iente de todos, o más intensa.

—Tienes una dimensión que se expresa también en poesías y militancias comunitarias, y en otra, sin embargo, en la que hoy se difiere en los postulados aniquiladores. ¿Por qué?

—Se trata de un proceso que se produce en el momento en que con mayor intensidad en Europa, nos dijeron cuando se produjo la Segunda Guerra Mundial el poder en una serie de países, como Alemania, ingleses, aliados en nuestro continente, o, en Europa, y hasta en los países que estaban en la otra parte del mundo. A medida que uno va creciendo por dentro lo que ha crecido, va

Nostalgia de libertades [artículo] Faride Zerán.

Libros y documentos

AUTORÍA

Palacios, Jorge, 1926-

FECHA DE PUBLICACIÓN

1997

FORMATO

Artículo

DATOS DE PUBLICACIÓN

Nostalgia de libertades [artículo] Faride Zerán. retr.

FUENTE DE INFORMACIÓN

[Biblioteca Nacional Digital](#)

INSTITUCIÓN

[Biblioteca Nacional](#)

UBICACIÓN

Avenida Libertador Bernardo O'Higgins 651, Santiago, Región Metropolitana, Chile

Mapa